

## BIBLIOGRAFIA

AMOR RUIBAL, ANGEL. *Los problemas fundamentales de la Filosofía y del Dogma*. Tomo noveno. 3.º póstumo. El conocer humano. (564)-4.º-1934. Precio: 7 pesetas. Imprenta y Librería del Seminario Consiliar. Librería Porto, Cervantes, 12 y rue de Villar, 16. Santiago.

En el presente volumen, se estudian los principales temas de Metafísica General: primeros principios, objetividad y valor representativo de las ideas, constitutivos de las esencias de las cosas, naturaleza del juicio, las categorías, doctrina del ente, formación de los universales, causalidad eficiente, substancia y accidente. El autor se muestra siempre enterado de lo substancial en los grandes escritores de las más caracterizadas escuelas, y singularmente bien dotado para abarcar el contenido de los diferentes sistemas, descubrir su transcendencia y mutuas relaciones, construir razonadas síntesis, aunque la expresión deje, a veces, que desear en precisión, claridad y aun corrección gramatical. Más aún, resalta su independencia científica y la confianza en el propio ingenio. A. R. sintió, sin duda, muy hondamente, que la autoridad no es criterio último en materias filosóficas, y aspiró a formarse en todos los problemas, opiniones personales. Pero precisamente en este punto, es donde deben ponerse a su obra los mayo-

res reparos. En efecto, contradice sistemáticamente, y en el meollo de cada cuestión a todas las escuelas y, en particular, a todo el escolasticismo sin distinción de matices; y contradice, con franco desenfado, sin miramiento alguno, sin el benévolo afán de buscar coincidencias e interpretar a los demás en el mejor sentido, compatible, es claro, con la realidad. Contradice, sin puntualizar con exactitud la opinión combatida.

Podríamos señalar muchos pasajes, sobre todo desde el capítulo V hasta el fin, donde atribuye a los escolásticos lo que jamás han dicho, para después criticarlos despiadadamente. Esta oposición a toda la escolástica, es un demérito de A. R., no porque haya de tenerse por verdadero y definitivo cuanto en esa metafísica se contiene, ni aun siquiera cual aparece en Santo Tomás; estamos muy lejos de creerlo así, y lamentamos el daño que a la ciencia, a la religión y a la concordia, origina tan mezquino criterio, sino porque nunca se revela suficientemente justificada ni comedidamente expresada, y, en fin, porque así en el fondo, como sobre todo en la forma, es menos conforme al espíritu de las normas eclesiásticas. Cierzo es que las obras filosóficas de A. R., bien que cuajadas de estimables valores, no inspirarán a los seminaristas la conveniente estimación de la filosofía tradicional. Por lo demás, en los tres volúmenes póst-

tumos, podría disculparse tal defecto. Acaso lo hubiera atenuado de haber podido corregirlos.

Lástima que cierto espíritu facilitón, excesivamente desenfadado y algo enemigo del detalle y control analítico, restara eficacia a un talento evidentemente privilegiado, de quien la cultura filosófica pudo esperar más sazonados frutos. Mas aún así, los que nos ofrece el tomo noveno de sus obras filosóficas, serán sabrosos para los ya formados en estas disciplinas, y justipreciadores de la vasta cultura, comprensivo ingenio y originalidad del insigne autor.

E. G.

CHESTERTON, G. K. *Santo Tomás de Aquino*. (237)-4.<sup>o</sup>-1934. Precio: 5 pesetas. Espasa-Calpe, S. A. Río Rosas, 24. Apartado, 547. Madrid.

En la nota preliminar y ocho capítulos de esta obrita, un escritor culto, artista, y, en especial, dotado de buen sentido, ofrece un bosquejo de la egregia personalidad del Doctor Angélico. No pretende, ni podría en tan corto espacio, realizar un estudio completo del protagonista, pero sí trazar con vigor y fidelidad sus principales rasgos. Pone de relieve las cualidades ingénitas y adquiridas del varón eximio: su bondad de corazón y su modestia, su humildad, su amor a la ciencia, su racionalismo sano, su realismo prudente, su acertado método, su independencia científica, su eclecticismo, su expresión fácil, concisa, transparente, su prodigiosa fuerza sintética y constructiva, la perennidad de su doctrina. Se complace el autor en ridiculizar los prejuicios e igno-

rancia de la ciencia y del ambiente victoriano contra la edad media, en general, y en particular contra la filosofía perenne y sus beneméritos representantes, y sugiere a los amigos de *enterarse* ideas y orientaciones renovadoras. Lástima grande que el traductor no nos haya revelado lo bastante el pensamiento y belleza del original, pues abundan las durezas e incorrecciones.

E. G.

ZAMIT, P. N. O. P. *Philosophia moralis thomistica. I. de beatitudine*. (164)-4.<sup>o</sup>-1935. Institutum Pontificium Internationale "Angelicum". Facultas philosophica. Roma (Italia).

En las páginas de este libro se trata de la felicidad como parte primera de la Filosofía moral. Por esto, una introducción a esta parte de la Filosofía, precede al desarrollo de la materia del libro propiamente tal, es decir, la felicidad. Esta cuestión viene explanada, primero, en su fundamento de la finalidad del acto humano en general y en particular; luego, se examina la bienaventuranza formal y su consecución en la vida futura y en la presente. Una claridad meridiana, resplandece en todo el transcurso de la obra; a ello contribuyen las metódicas divisiones de cada una de las cinco "quaestiones" de que consta el libro, y aun la presentación tipográfica y carácter de letra, verdaderamente inmejorable. No hay que decir que la obra se acomoda a la mas genuína doctrina de Santo Tomás, cuyas palabras se aducen constantemente. Las aserciones del tratado son, pues, las corrientes en los autores de Filosofía mo-

ral. Solamente en la cuestión de una hipotética felicidad natural, y en la de la existencia del deseo de ver a Dios "per essentiam" se aparta de la opinión, que generalmente sostenían los filósofos escolásticos de los últimos tiempos. Claro está que estas cuestiones son probables solamente, y que las conclusiones que en la obra se admiten sobre estas dos cuestiones, son sumamente discutibles. El libro es recomendable en sumo grado para todos los que quieran tener ideas precisas y conformes a la mente de Santo Tomás, sobre esta parte de la Filosofía moral. Muy de desear son los otros tratados que deben completar la obra, escritos con método parecido.

*Pedro Vila*

CAZALÉS. M. L'ABBÉ DE. *La douloureuse Passion de N. S. Jésus-Christ*. D'après les meditations D'anne-catherine Emmerich. (276)-4.º-1934. Precio: 12 fr. Pierre Téqui, libraire-éditeur. 82, rue Bonaparte, 82. Paris (VIe).

El libro que tenemos ante los ojos, es la edición 46 francesa, lo cual ya indicaba la grande aceptación que ha tenido. En él se han reunido las meditaciones de la Religiosa Agustina sobre la Pasión del Señor, famosísimas entre las personas piadosas.

Precede un resumen de la vida edificante y maravillosa de la religiosa de Agnetenberg, fallecida en 1824.

Es característica de esta narración la minuciosidad de las circunstancias que refiere. Hablando de la Cena Pascual, señala la posición que tenía en la mesa el cordero asado (p. 81), con qué orden estaban los

apóstoles. Lo mismo acaece en los pasos de la pasión, dice los nombres de muchos personajes, refiere sus palabras, y con frecuencia repite que vió las cosas en esta o en la otra forma.

Todo el conjunto ayuda sobremedera para formar la composición de lugar en las contemplaciones de la pasión del Salvador. Muchísimos de los datos que aquí se ponen, aunque no les demos la fe que se debe a las palabras de la Sagrada Escritura, son útiles para excitar la devoción y ordenar mejor la meditación, y por esto las almas piadosas gustan de leer y releer estos pasajes memorables de la iluminada sierva de Dios.

*L. N.*

CHOUZIER. CH. *Ma vie de Fils adoptif de Dieu*. Méditations, lectures, Vie des Saints pour tous les jours de l'année. 1.º, 2.º, 3.º y 4.º trimestre. (XIII-351)-(377)-(393)-(396) 8.º-1929. Precio: 8 frs. Pierre Téqui. Libraire-éditeur. 82, rue Bonaparte. 82. Paris (VIe).

El título de esta obra le cuadra muy bien a la naturaleza de ella. Es un manual del cristiano, de la persona devota, que todo el año tendrá en sus manos, leerá y releerá, meditará y contemplará.

Cada día comienza con el santo o la festividad del día. A veces, es una narración brevísima; otras, algo más extensa, v. gr., en Santo Tomás de Aquino, a 7 de marzo. Sigue la meditación, dividida en tres puntos, a los que precede la Adoración y sigue la Resolución. Las materias de la meditación, son variadísimas,

todas diferentes, fundadas ya en un pasaje evangélico, ya en una virtud, ya en un misterio de la fe o festividad, etc. Conclúyese siempre con una lectura tomada, a veces, del Evangelio, pero por lo común, de las obras de algún santo o escritor espiritual.

Cada volumen ciérrase con un índice alfabético de materias.

L. N.

MAESANO, MONS. VICENTE. *Frangite Panem...* La Santa Misa y sus ceremonias. (242)-8.º-1935. Precio en rústica: 3 ptas., en tela: 4'50 ptas. Luis Gili, editor. Córcega, 415. Barcelona.

Por extremo nos agrada este libro. La misma cubierta, a dos tintas, con el pan y pez eucarísticos, nos encanta.

Quisiéramos ver este libro en las manos de muchos fieles, cuando oyen la Santa Misa; lo oírían mejor, la entenderían, la saborearían, sacarían de ella eximio fruto.

Explica, punto por punto, la preparación para la Santa Misa, lo que significan los ornamentos, las ceremonias, las diferentes partes de la Misa. Pone el texto de la misa a dos columnas, en latín y en castellano, y cada fragmento se explica a continuación.

No lo quisiéramos ver solamente en la iglesia: quisiéramos también que los fieles, en sus casas, lo leyesen y estudiaran. Muchas notas puestas al pie de las páginas, muchos párrafos del texto, merecen bien una lectura atenta, un verdadero estudio, v. gr. la explicación del *Pater noster* (pág. 186-193).

L. N.

A. M. D. G. *¡Nosotros!...* Dejémosle reinar... El nos salvará. (324) 4.º-1930. Precio: 5 ptas. Editorial Voluntad. Gaztambide, 3. Madrid.

Este volumen es hermano gemelo del que se publicó a la vez, titulado *El*. El autor es el mismo, escondido bajo las letras A. M. D. G., el mismo traductor, el Duque de Maqueda, la misma forma y estilo.

Nos alienta a la imitación de Cristo, a buscar la perfección, a trabajar en el bien de los prójimos.

La forma sentenciosa, o repetición de sentencias parecidas, se ve más particularmente en el capítulo titulado *Armonía*, p. 27. Pónese una serie de frases que comienzan por "Hace falta", y añádense dos cosas al parecer contrarias, v. gr. Hace falta la flor que vive un día y el árbol que desafía siglos.

En el capítulo ¡Sube!, p. 198, se nos invita a subir, y subir muy alto, hasta lo infinito.

Esta forma se presta a una lectura reflexiva y agradable, a una meditación profunda y provechosa.

La cubierta, policromada, nos gusta: una cruz luminosa en lo alto, que envía rayos de luz a la tenebrosa tierra, al nublado cielo.

La traducción ofrece resabios del francés, en que está escrito el original, y aun alguna vez pónese una palabra, v. gr. *muguet* (p. 28), sin traducir.

L. N.

N. N. *Tempéraments et Caractères de Novices*. Recueil de Notes destinées á des Novices. (50)-4.º-1930. Extrait de "Soeur de Miséricorde". Pierre Téqui, libraire-éditeur. 82, rue Bonaparte, 82. Paris (VIe).

Curioso opúsculo formado de dos partes: Temperamentos y Caracteres de los Novicios.

La primera, más breve, explica los diferentes temperamentos que pueden ofrecer los novicios: linfáticos, biliosos etc. En la segunda, se precede por orden alfabético, y a cada letra añade una cualidad, que han de tener o adquirir los novicios: A. Amabilidad. B. Bondad... Z. Zelo. Libro manual y que se presta a frecuente uso.

L. N.

GILOTEAUX, PAULIN. *L'abbé Léopold Giloteaux*. 1886-1928. Prêtre et victime. Ouvrage illustré de 14 gravures hors texte. Deuxième mille. (XIII-251)-4.º-1929. Precio: 12 francos. Pierre Téqui, libraire-éditeur. 82, rue Bonaparte, 82. Paris (VIe).

Hermosa vida escrita con cariño y con todas las garantías de veracidad, por un hermano del biografiado. Las noticias externas, las da el autor; las de su espíritu, se toman de los apuntes que el sacerdote escribió para su aprovechamiento espiritual. Están escritos en forma de versos no rimados, a la manera de los Salmos y otros libros bíblicos. Muestran un alma deseosa de la perfección, que derrama sus íntimos afectos, sus celestiales luces en frases llenas de unión, de fervor, de amor de Dios.

Las catorce láminas, todas relativas al biografiado, son hermosas e interesantes; la cubierta misma, a tres tintas, con la cruz y el cáliz sacerdotal, es atractiva y muy significativa.

L. N.

CORDONNIER, CH. *Vida de la Santísima Virgen*. Dispuesta en lecturas para cada uno de los días del mes de mayo, (348)-8.º Precio: 4 ptas. Ediciones Fax. Plaza de Santo Domingo, 13. Apartado, 8007 Madrid.

Libro manual, que también puede servir para lectura como para meditación, los 31 días del mes de María.

Como lectura, nos pone ante los ojos toda la vida de la Santísima Virgen, ilustrada con datos de las costumbres de los pueblos orientales, pinceladas geográficas e históricas. Tres lecturas se dedican a la Visitación de la Virgen. Parece que nos hallamos presentes a los sucesos que se narran, que acompañamos a María, que vemos y oímos las escenas de su vida.

Como meditación, los afectos brotan espontáneamente, algunos se excitan y provocan en la misma narración; la oración afectuosa, los propósitos, los deseos de la imitación, siguen con facilidad a la lectura.

L. N.

A. M. D. G. *¡Eh!...* (367)4.º-1930. Precio: 5 ptas. Editorial Voluntad, S. A. Gaztambide, 3. Madrid.

Al tomar en las manos este libro y ver en la cubierta la imagen policromada del Salvador, adivinamos al punto quién es ese *Eh*, y el contenido de todo el libro. Es el Salvador y su doctrina.

Con títulos de los capítulos, que al parecer nada dicen y que despiertan la curiosidad, v. gr. La vida.—lo que nos falta.—Sosiego.—Desde lo

alto, etc., se exponen diferentes capítulos de ascética, de doctrina social y evangélica, de prudencia humana.

Cada capítulo comienza con un texto acomodado al asunto que se va a tratar. Como el autor es francés, es natural que estos textos se tomen, en general, de autores franceses, incluso Pascal. Sin embargo, vemos, con sorpresa agradable, un texto de un autor español, el P. Paulau, S. J., en el capítulo "No despreciar", p. 159.

El modo de desarrollar las ideas principales, es sentencioso, con sentencias claras, razonadas, a veces sutiles, que hieren el entendimiento y se graban profundamente, v. gr. p. 135: la humanidad podría definirse diciendo: "una familia de emigrantes".

Los amigos de reflexión, de ideas nuevas, o propuestas con nueva forma, leerán con gusto, y no sin fruto, esta obra.

Lo que menos nos gusta en este libro, o digamos sin eufemismos que nos disgusta, es la imagen del Salvador en la cubierta. Podrá llamarse artística, pero es inverosímil, por no decir irrespetuosa; nunca anduvo así por el mundo nuestro divino Redentor; no podemos admitirla.

L. N.

MEUNIER, G. *Monsieur Bouray*. Le Vicent de Paul de la Touraine (1594-1651). Sa belle vie Son Institut d'Hospitalières. La Survivance. (XI-178)-4.<sup>o</sup>-1929. Precio: 9 francos. Pierre Téqui, libraire éditeur. 82, rue Bonaparte, 82. Paris (VIe).

Es una vida bien documentada de

este insigne varón, que en la Turena fundó un Instituto de Hospitalarias, para el servicio de los pobres enfermos; su expansión, las casas fundadas y su compendiosa historia, se nos presenta brevemente; incluso los nombres de una comunidad de Chirón, que sobrevivió a los tiempos de la Revolución Francesa, la cual se apoderó de las casas y expulsó a las religiosas que en ellas habitaban.

El tomo está ilustrado con el retrato del abate Bouray, y de algunas casas del Instituto por él fundado.

L. N.

CERIA, E. *Don Bosco con Dios*. (XVI-221)-4.<sup>o</sup>. Precio: 3 ptas. Librería Salesiana. Apartado 175. Barcelona.

Hermoso compendio de la vida del ya venerado San Juan Bosco. Nos da su retrato como de hombre de oración, hombre que siempre anda con Dios y a quien anima el espíritu de oración y unión con Dios.

Divídese la obra en tres partes: 1.<sup>a</sup>, *Aurora consurgens*, que traza los primeros años de su vida; 2.<sup>a</sup>, *Sol in meridie*, que sigue los pasos de su plenitud en la vida apostólica. Precisamente en el Cap. III (p. 71) "En la sede estable de su misión" explica la significación de Oratorio que daba a sus casas, casa de oración, de espíritu interior; y así desenvuelve en narración continua las múltiples actividades de este apóstol de nuestros días; 3.<sup>a</sup>, *Lucis ante terminum*. Compendia las gracias recibidas de Dios que adornaban su alma.

L. N.

BAUTISTA LEMOYNE, JUAN. *Vida breve del Beato Juan Bosco*. Fundador de la Pía Sociedad Salesiana. (639)-4.º. Società Editrice Internazionale. Corso Regina Margherita, 174. Turín.

Esta es la vida breve del ya coronado con el nimbo de los Santos por el Pontífice Pío XI, San Bosco, del Santo popular, del Apóstol de nuestros días, del espíritu humilde que abarca todas las necesidades de nuestros tiempos y las remedia con variadas y adecuadas fundaciones.

La vida está escrita por uno de sus hijos, con cariño, sí, pero con todo el rigor histórico preciso. La lectura se hace interesante por el estilo, pero creemos que mucho más por las cosas mismas que se refieren, los pasos primeros de la vida del Fundador, sus virtudes, las ocasiones que Dios le da para idear nuevas obras ascéticas y apostólicas, los hechos maravillosos o milagrosos de su vida.

Toda la historia está llena de sucesos cuya lectura cautiva. Entre ellos nos encantan sobremanera los que se refieren en el capítulo XI (p. 482) de su confianza en la divina Providencia.

Al ir recorriendo su obra o sus obras se nos muestra aquel espíritu universal que a todas las necesidades actuales atiende, y parece que no consideramos la acción de un solo varón, sino de una legión de apóstoles.

Fuera de esto, el libro está adornado de muchas y bellas láminas. Entre ellas campea la primera, que también está en la cubierta, más adornada, y nos muestra la simpática figura del Santo rodeado de

espíritus celestiales, con los cuales vivía en su oración continua.

L. N.

LAUNAY, ADRIEN. *Les Bienheureux Martyrs des Missions-Étrangères*. Troisième mille. (251)-4.º-1929. Precio: 15 fr. Pierre Téqui, libraire-éditeur. 82, rue Bonaparte, 82. Paris. (VIe).

Lo primero que nos agrada en esta obra son las muchas y bellas ilustraciones, comenzando por la cubierta, simbólica: las demás son láminas, retratos de los ilustres mártires, en general obra de buenos artistas; otras dos son fotograbados, copias de cuadros. Preséntanse asimismo los horribles martirios y la gloriosa muerte.

El autor, que es también sacerdote de las Misiones Extranjeras, pone primero un resumen brevísimo de los martirios de cada uno, o más bien como si fuese la leyenda del Martirologio; después, al trazar la biografía de cada uno en particular, escoge los datos más salientes de su vida, sus palabras, sus escritos, su celo, las penas de su martirio, la gloriosa victoria de su muerte.

L. N.

BESSODES, ABBÉ MAURICE. *Saint Roch*. Histoire et légendes. (VII-168-VII)-4.º-1931. Precio: frs. 8. Casa Editrice Marietti. Via Legnano, 23. Torino. (II8).

Libro muy bien escrito utilizando los datos que se conocen y las leyendas que nos llegan del pobre peregrino de Montpellier. La narración fluye suavemente y con encanto, a veces en forma dialogada; los últi-

mos años de la vida del Santo comienven. Lo que se añade de su santidad y poder en el cielo mueve a invocarlo, a implorar su protección. Al fin añádase un compendio histórico o biográfico. En la cubierta se nos ofrece una elegante y artística cabecera, de San Roque y el perro, que nos convida a abrir y leer.

L. N.

SOBRAL, MARÍA DE LUZ. *Floreциllas de San Francisco*. Contadas a los niños. Con ilustraciones. (94)-4.<sup>o</sup>-1931. Precio: 2 ptas. en rústica. Luis Gili, editor. Córcega, 415. Barcelona.

Hiciéronse célebres las "Florecillas de San Francisco", o sea anécdotas de la vida del Pobrecito de Asís y de sus compañeros. En esta obra no están todas, sino unas cuantas, cuya narración puede interesar más a los niños. Y realmente interesan a niños y grandes. La narración avanza con vida, el interés se sostiene, se va de sorpresa en sorpresa; está escrita para tener a los niños como sin respirar oyéndola.

Las ilustraciones, de página entera, artísticas, y que parece que hablan, ayudan al mismo efecto: hierren los ojos dulcemente, son encantadoras. El episodio del lobo de Gabio tiene todos los atractivos.

Al fin se ponen dos anécdotas de San Antonio de Padua, no menos interesantes y sorprendentes.

Excelente premio para niños, que mirarán y remirarán los cuadros; lindo libro para grandes, que leerán y releerán las historias.

L. N.

N. N. *Les plus belles lettres de Sainte Catherine de Siemie*. (XIII-214)-4.<sup>o</sup>-1927. P. Lethielleux, libraire-éditeur. 10, rue Cassette, 10 Paris (VIe).

Todos los escritos de la Santa son preciosos; aquí se ha reunido un ramillete de sus cartas, las más útiles, las de la vida espiritual. Abrimos y leemos: unión con Dios (p. 94); pureza de intención (p. 75); la paciencia en las pruebas (p. 174). Todo el capítulo VI es de la paciencia.

Están algo ordenadas, o agrupadas por materias. Cap. I. Del pecado a la gracia. Cap. II. Fe, Esperanza y caridad, etc.

L. N.

BTA. JUAN, JUAN. *La Beata Ana María Taigi*. Modelo de madres de familia. (124)-8.<sup>o</sup>-1931. Precio: 1 peseta. Luis Gili, editor. Córcega, 415. Barcelona.

Las madres de familia, sobre todo de posición modesta, hallarán un perfecto modelo en la Beata Ana María Taigi. En este opúsculo seguimos todos los pasos de su vida, expresados en la bula de beatificación expedida por Benedicto XV, una devota novena, con sus preces, meditación y un ejemplo cada día; finalmente, varias oraciones.

L. N.

TESTORE, CELESTINO. *San Estanislao Kostka*. Con illustrazioni. (240)-4.<sup>o</sup>-Precio: 1. 6. Società editrice Internazionale. Corso Regina Margherita, 176. Torino.

La hermosísima cubierta, policro-



mada y dorada, con la candorosa figura del Santo joven, nos obliga a abrir este libro y leerlo. La impresión que produce la lectura, es agradable, viva, profunda. Cada vez más se nos hace simpático el Joven Novicio, patrono de la juventud. Sus virtudes, nos encantan; la narración de los hechos de su vida, nos deleita y mueve; lo que en la tercera parte se escribe de El Santo en el cielo, nos emociona, comenzando por su madre Margarita y su hermano mayor Pablo.

Muchas y hermosas láminas nos recrean. Varias de ellas son de cuadros que se veneran en iglesias o capillas; otras, representan monumentos o altares del Santo. Nos sorprende y agrada un cuadro de España (p. 80), del Palo, Málaga.

L. N.

BERNADOT, N. V. O. P. *De la Eucaristía a la Trinidad*. Traducción del francés por el P. Eduardo Aguilar Donis, O. P. (156)-16.<sup>o</sup>-1929. Precio: 1 ptas. Luis Gili, editor. Córcega, 415. Barcelona.

Ved aquí otro aspecto de la Eucaristía tan verdadero, como elevado y devoto. Ya lo dijo el Salvador: Si alguno me ama, será amado por mi Padre, y vendremos a él y estableceremos en él nuestra morada (Joan. 14, 23).

Este opúsculo es, a la vez, teológico y rústico, de ilustración de la mente y devoción del corazón. Posee muchas y excelentes meditaciones, preces, pensamientos elevados, varios fragmentos escogidos de las obras de los santos, v. gr. Santa Gertrudis, Santa Catalina de Sena, etc.

L. N.

SALES, SAN FRANCISCO DE. *Introducción a la vida devota*. Traducción del francés por Pedro de Silva. Edición B, para la juventud, revisada y corregida. (310)-8.<sup>o</sup>-1931. Precio: 3 ptas. Luis Gili. Córcega, 415. Barcelona.

Todo lo que se diga es poco, en elogio de esta obra, tan estimada y leída durante más de tres siglos por las personas piadosas.

Esta edición es, sobre todo, recomendable para colegios, por haberse acomodado a jóvenes, suprimiendo en ella lo que a los tales no se refiere. Aquí hallarán materia de lectura espiritual abundantísima y provechosísima, aquí meditaciones adecuadas, aquí el modo de practicar las oraciones vocales; finalmente, cuanto pueda desear una persona devota para ordenar su vida espiritual. Una hermosa lámina, retrato del Santo, se ve en la portada.

L. N.

MENÉNDEZ-REIGADA, ALBINO G. *¿Dónde está tu Dios? Visitas al Santísimo Sacramento, ejercicios de hora santa, actos de reparación y consagración y demás devociones Eucarísticas*. 2.<sup>a</sup> edición. Volumen I. (240)-8.<sup>o</sup>-1928. Precio: 3'50 pesetas. Editorial Voluntad. Gatañade, 3. Madrid.

Librito manual, lleno de unción y piedad, que saborearán las personas devotas.

La introducción es inesperada, pero de grande interés; comienza por una anécdota del nieto del impío Renán. Entrando en materia, comenta el himno eucarístico de Santo Tomás de Aquino. *Adoro te*, que pone en 31 versos endecasílabos, siendo el

primero, "Adórote, devoto, oh Dios oculto", encabezando cada uno otras tantas visitas al Santísimo, no breves y ligeras, sino meditadas y afectuosas. Con la vigésima primera, termina este primer tomo.

L. N.

MENÉNDEZ - REIGADA, ALBINO G. *¿Dónde está tu Dios? Visitas al Santísimo Sacramento. Ejercicios de hora santa. Actos de reparación y consagración y demás devociones eucarísticas. Segunda edición. Volumen II. (265)-8.<sup>o</sup>-1928. Precio: 3'50 ptas. Editorial Voluntad. Gaztambide, 3. Madrid.*

Terminadas en este segundo tomo las diez visitas al Santísimo que faltaban en el primero, se entra en otras consideraciones y efectos eucarísticos. Las primeras pueden servir muy bien para una Hora santa, y se basan en la antífona del Santísimo Sacramento "Oh cuán suave, Señor, es tu espíritu". Otra segunda Hora santa se toma de la otra antífona del Sacramento "Oh sagrado convíte..." Siguen otras prácticas, actos de reparación, comunión espiritual, oraciones para antes y después de comulgar, acto de consagración, etc.

L. N.

BOSSCHE, LOUIS VAN DEN. *Les Carmes. Collection "Les Grands Ordres monastiques et Instituts Religieux" (IX-258)-4.<sup>o</sup>-1930. Bernard Grasset. Editeur. Paris.*

No es solamente histórica esta obra, sino también ascética. Remontándose a los tiempos de Elías y

sus sucesores, averigua los orígenes de la orden del Carmelo y el culto de la Virgen Santísima en los primeros tiempos de la Iglesia. Fijándose, después, en la división de los Carmelitas calzados y descalzos; estos últimos, según reforma de Santa Teresa de Jesús y San Juan de la Cruz; para los primeros expone la obra en Francia y Bélgica, de Juan de Saint-Samson (p. 83).

Además, explica la vida íntima de los Carmelitas, el Noviciado, los ejercicios de piedad, su apostolado, las acciones todas de su vida religiosa, su muerte.

L. N.

BAUTISTA LEMOYNE, JUAN. *Vida del Beato Juan Bosco. Fundador de la Pía Sociedad Salesiana. (77)-4.<sup>o</sup> Librería Salesiana. Apartado, 175. Barcelona.*

Esta obra, aunque voluminosa, es un breve compendio de la que el mismo autor había escrito; y es de tal naturaleza la narración, que a cada paso se encuentran cosas maravillosas de la vida del Santo, que obligan, por decirlo así, a continuar la lectura o a repetirla.

Sigue el orden natural de la vida del Santo desde el nacimiento hasta la muerte y beatificación, incluso los milagros que para ella sirvieron toda la narración está salpicada de anécdotas maravillosas o milagrosas. Entre ellas, nos interesa, de un modo especial, su estancia en España poco antes de su muerte, y en Barcelona la fundación de una casa para sus religiosas, obtenida de un modo maravilloso (p. 720).

Muchas y bellas láminas ilustran este volumen; citemos el retrato de

Doña Dorotea de Chopitea (p. 560), la madre de los Salesianos en España.

L. N.

ISNÉ, Y. D', *Le Deo Gratias d'un "tout petit"*. Auguste Magne. (1920-1929). (X-71)-4.<sup>o</sup>-1931. Precio: 5 fr. P. Lethielleux, libraire-éditeur, 10, rue Cassette. Paris (VIe).

Opúsculo encantador. Un niño de 8 años, devotísimo de la santita de Lisieux, que se preparaba para el sacerdocio, sube al cielo para repartir flores de gracias con la Santa.

La narración está llena de gracia. A cada paso, bellas ilustraciones; cuatro láminas intercaladas, la misma figura del niño angelical en la cubierta. Refiérense gracias obtenidas por su invocación. Poesía al principio.

Excelente libro para regalar a niños. Quisiéramos algunos semejantes en España.

L. N.

BIERBAUM, ATANASIO. *La Religiosa por los caminos de Santa Teresita del Niño Jesús*. (XIV-157)-8.<sup>o</sup>-1929. Precio: 1 ptas. Editorial Seráfica. Apartado, 1. Vich.

Lindo opúsculo que recomendamos no sólo a las religiosas, sino también a personas piadosas, devotas de la Santa y deseosas de imitarla.

Trae una vida compendiosa de la Santa, buen número de consideraciones o meditaciones ascéticas, preces varias, y, finalmente, multitud de oraciones compuestas con gran piedad y celo por la misma santita de Lisieux.

La simpática imagen de la Santita, derramando flores de gracias, se ve en la cubierta.

L. N.

AGNEL, ARNAUD D'. *Saint Vicent de Paul*. "Guide du Prêtre". (349)-4.<sup>o</sup>-1927. Precio: 10 fr. Pierre Téqui, libraire-éditeur. 82, rue Bonaparte, 82. Paris. (VIe).

Ved aquí otro aspecto de la gran figura de San Vicente de Paúl, ser modelo de sacerdotes.

El autor va analizando los diferentes pasos de la vida del sacerdote, y en todos ellos presenta el más acabado modelo en aquel ilustre sacerdote, fundador de los sacerdotes de la Misión.

Comienza por la oración, como es lógico; trata extensamente de la formación del sacerdote, y después presenta al Santo como un modelo de ortodoxia, como reformador de la predicación, como un gran director de almas, como un modelo en sus relaciones con la autoridad civil, con sus compañeros, en el trato de los prójimos, en la administración de los bienes temporales. De un modo especial nos agrada el capítulo en el cual se propone al Santo como un amante fervoroso de la liturgia (página 34). Lo que allí se dice, se puede repetir ahora con gran provecho de los fieles y decoro del estado sacerdotal.

L. N.

Río, MANUEL. *El itinerario de la mente hacia Dios*. (159)-4.<sup>o</sup>-1934. Cursos de Cultura Católica, Buenos Aires.

Por todo elogio de esta obra, basta decir que es el precioso tratado

del Doctor de la Iglesia, San Buenaventura, *Itinerarium mentis in Deum*, puesto en latín y en castellano, en páginas opuestas. La traducción se hizo en Córdoba del Tucumán, y la edición en Buenos Aires, según se avisa en el prólogo.

La traducción es fiel y exacta. Sin embargo, creemos podría tener, a veces, mayor soltura y libertad, sin atenerse tanto a lo material de las palabras. Gustaría más y se haría más flúida la lectura. Por ejemplo, p. 110: "Quibus omnibus luminibus intellectualibus mens nostra repleta", se traduce: Y nuestra mente llena de todas las cuales luces intelectuales. Podría decirse, acaso con más soltura; De todas las cuales luces intelectuales llena nuestra mente...

El trabajo del traductor o traductores, es cuidadoso y nimio, el del editor, generoso y hermoso: todos merecen bien de la ascética cristiana.

L. N.

LÉLONG, M. *Le Saint Prêtre*. Conférences sur les vertus sacerdotales. Troisième édition. (VI-411)-4.<sup>o</sup>-1924. Precio: 7'50 fr. Pierre Téqui, libraire éditeur. 82, rue Bonaparte, 82. Paris (VIe).

Veinte conferencias, o llámense pláticas, contiene este volumen, sobre virtudes que en algún grado convienen al sacerdote: la Fe, la Esperanza, la Caridad, la Templanza, la Castidad, la Humildad, el Celo, etc. La primera edición se publicó en 1901, y la tercera no está menos acomodada a nuestros tiempos.

Cada materia, trátase con plenitud de doctrina. Menudean las citas de

la Sagrada Escritura y Santos Padres, cuyos textos, en latín, se leen al pie de las páginas.

El Ilmo. Sr. Obispo de Nevers, en estas conferencias, se dirige a los sacerdotes; pero no hay duda que los mismos seglares, con la lectura atenta de ellas, podrán mejorar su alma y aspirar a la perfección; muchas de estas virtudes, y los más de los pensamientos del prelado, les convienen no menos a los sacerdotes.

L. N.

BOHLER, LÉONARD. *Soeur Marie-Agnès*. Une émule de soeur Marie de Bon - Secours. (XII-94)-4.<sup>o</sup>-1934. Precio: 5 fr. Pierre Téqui, libraire-éditeur. 82, rue Bonaparte, 82. Paris (VIe).

Hermosa vida de un alma pura del nuevo Instituto religioso de Franciscanas de Nuestra Señora del Templo, fundado a mediados del siglo pasado para atender al culto del templo y a la asistencia del sacerdote. Actualmente, posee diez casas en Francia y Bélgica, donde unos 150 sacerdotes, fatigados por la edad y el trabajo, son atendidos cuidadosamente.

De estas religiosas, fué sor María Inés, cuya vida y virtudes se refieren en este opúsculo. Murió en olor de santidad. Tres láminas lo ilustran.

L. N.

AGNEL, ARNAUD D'. *Saint Vincent de Paul*. "Directeur de Consciences". Deuxième édition. (XII-386)-4.<sup>o</sup>-1925. Precio: 10 fr. Pierre Téqui, libraire-éditeur. 82, rue Bonaparte, 82. Paris (VIe).

El espíritu de San Vivente de Paúl se presenta en esta obra como de un gran maestro de espíritu.

Válese el autor de muchas cartas del Santo a diversas personas, de varias anécdotas de su vida. Todo está reunido por capítulos de materias similares. El autor insiste, con frecuencia, en el optimismo del Santo; por ejemplo, al hablar de las tentaciones (p. 148), de las persecuciones reales o imaginadas. Un capítulo especial (p. 342), muestra su tacto y discreción para tratar a los neurasténicos y aliviar su dolencia.

El tomo va encabezado con un Prólogo laudatorio del M. R. P. Francisco Verdier, Superior General de la Congregación de las Hijas de la Caridad.

L. N.

A. M. D. G. *Elle!... Notre Mère, Notre Modèle.* (303)-4.º Precio: 12 fr. Desclée de Brouwes, et Cie. 76 bis, rue des Saints-Pères. París (VIe).

Este libro es, singularmente, un libro de alabanzas de la Virgen Santísima, pero escrito de un modo original. Sigue el orden de la vida; los títulos de los capítulos nos lo indican, aunque a veces no se adivinan a una simple lectura.

Pero la exposición no es menos original que los títulos. Por ejemplo, en el capítulo *Magnificat* (p. 65), que es de la Visitación, hace ver cómo la Virgen, en su maravilloso cántico, ensalza sus glorias, siendo humildísima, y, al fin, introduce bellamente al mariscal Foch, atribuyendo a Dios su victoria.

Otro capítulo, la Azucena y su Flor, se nos interpreta a continuación, María en Belén. Así en los demás.

Con frecuencia mezcla con la exposición alguna historia, alguna anécdota interesante. Así, por ejemplo, El silencio de María trae una conmovedora e inesperada (p. 238).

L. N.

N. N. *Vida del Beato Juan de Avila.* Apóstol de Andalucía. (130)-4.º-1928. Editorial Voluntad. Gaztambide, 3. Madrid.

Compendiosa vida del grande Apóstol de Andalucía, escrita con espíritu de propaganda, seguramente, para lograr su pronta canonización. Su lectura, es interesante. Son breves los capítulos y artículos; más largo, siendo aún compendioso, el Capítulo undécimo, "Los discípulos del Maestro Avila", poniéndose muchos y muy insignes.

El tomo está ilustrado con una cubierta a tres tintas, y con la figura del Beato, y tres finas láminas.

L. N.

N. N. *Vie de la Mère Anne Régis Filliat,* du Monastère de la Visitation Sainte-Marie de Lyon-Fourvière. Fondatrice de celui de Vassieux 1841-1923. (X)-4.º-1929. Precio: 15 fr. Pierre Téqui, libraire-éditeur. 82, rue Bonaparte, 82. París (VIe).

Vida de una religiosa ejemplar y de una superiora modelo, en dos casas de la Visitación, en Fourvière de Lyon y en Vassieux.

Modelo en el fervor, en el sufrimiento, en la humildad y trabajo en todas las obras de la comunidad, modelo de optimismo santo.

A cada paso se intercalan pala-

bras o frases preciosas de la misma, que hacen de esta obra un estimable manual de ascética para las religiosas. Al fin (p. 331), se reúnen diferentes fragmentos o notas de las instrucciones de la M. Ana Regis.

L. N.

GASPARRI, PEDRO. *Catecismo católico*. Traducido del latín. Comprende: Catecismo para los párvulos, Catecismo de perseverancia, Catecismo para los adultos. (505)-4.º-1934. Precio: 10 pesetas. Editorial Litúrgica Española. Cortes, 581. Barcelona.

Esta obra es de excepcional importancia y de excepcional utilidad, para toda clase de personas, niños y adultos, discípulos y maestros.

Contiene, ante todo, unas brevísimas nociones que todos deben saber, nociones fundamentales, oraciones cotidianas.

Sigue luego un Catecismo para párvulos (pp. 14-24), que puede servir como preparación para la primera comunión.

A continuación, viene un Catecismo de perseverancia, también en preguntas y respuestas, acomodado a todos, un catecismo completo y a la par brevísimo.

De mucha mayor extensión es el Catecismo para adultos, más completo, con más extensa explicación.

Con lo antedicho, sólo se ha llegado a la mitad del volumen. página 267.

Lo que sigue, es como un complemento, amplia declaración de lo que precede. Comienza con el decreto de Pío X sobre la publicación de un catecismo único, amplias aclaraciones a preguntas, que se numeran,

aduciendo la doctrina de los Concilios, de los Santos Padres, de los Doctores de la Iglesia, de los escritores católicos y ascéticos.

L. N.

PRUNEL, LOUIS. *Sainte Thérèse de L'Enfant-Jésus*. Modèle de Vie Eucharistique. Le Prêtre. La jeune Fille. L'Enfant. (VI-63)-8.º-1931. Precio: 2 fr. Pierre Téqui, libraire-éditeur. 82, rue Bonaparte, 82. Paris (VIe).

Ved un nuevo aspecto, el eucarístico, de la Santita de Lisieux. Es modelo de vida eucarística para el sacerdote—para la joven—, para el niño. Son tres bellos pensamientos, tres memorias presentadas al Congreso Eucarístico de Caén, en 1930, y reunidas en un cómodo opúsculo.

Adorna la portada de este librito el fresco pintado por Santa Teresa del Niño Jesús, para el oratorio del Santísimo, en el Carmelo de Lisieux.

L. N.

PETITALOT, R. P. S. M., *Un Mois de Marie sur la Vie de la Très Sainte Vierge*. Nouvelle édition. (232)-4.º-1934. Precio: 10 fr. Pierre Téqui, libraire-éditeur. 82, rue Bonaparte, 82. Paris (VIe).

Consta cada día de este mes, de dos partes. La primera, es de lectura o consideración sobre algún paso de la vida de la Santísima Virgen, excepto el día primero, que trata del origen y utilidad del mes de María; la segunda es un ejemplo, escogido de varias narraciones, especialmente de tiempos modernos. Algunos de estos ejemplares se toman de

las apariciones de la Inmaculada Concepción en Lourdes, o de otros hechos edificantes y de grande interés allí realizados.

L. N.

TONNA-BARTHET, ANTONIO. *Kempis Agustiano*. Máximas de San Agustín sobre la Vida Cristiana. Traducido por el P. Francisco Mier. (635)-8.<sup>o</sup>-1935. Precio: 9 pesetas. Editorial Litúrgica Española. Cortes, 581. Barcelona.

Con razón se ha llamado este precioso libro manual "Kempis Agustiano". Las más escogidas máximas o sentencias de San Agustín, se han reunido en gran número de capítulos, con su correspondiente título, agrupados en siete libros, por el estilo de los párrafos o sentencias del admirable libro de la Imitación de Cristo, del inspirado varón Tomás de Kempis.

Es libro de lectura, de meditación, de oración. Al fin, se pone una larga del mismo San Agustín (p. 559).

Pero después, añádesse el ejercicio del cristiano; un plan de vida, muchas preces y ejercicios, para oír la Santa Misa, para recibir los Santos Sacramentos, etc.

Por lo cual, constituye este libro un inseparable o cotidiano compañero de las personas que aspiran a la vida devota y a toda perfección.

Podemos añadir que es un manual para el sacerdote y predicador. Como todos los textos llevan en nota el libro de referencia, fácil será poder consultar el mismo texto original latino.

L. N.

N. N. *El Padre Ludovico de los Sagrados Corazones*. Carmelita Descalzo. Notas biográficas y algunos discursos, por un religioso de la misma Orden. (XI-497)-4.<sup>o</sup>-1935. Precio: 6 ptas. Editorial Litúrgica Española. Cortes, 581. Barcelona.

Por muchos títulos es este libro atractivo y edificante. El apellido Tristany del P. Ludovico, de la noble familia de aquel general carlista D. Rafael, famosísimo en Cataluña, es la menor de sus glorias. Santo religioso Carmelita descalzo, orador de una elocuencia irresistible, recorrió toda España, Méjico y la América meridional, ganando grandes elogios de sus oyentes y muchas almas para Dios.

En este libro se siguen rápidamente sus pasos, se sienten sus virtudes y se ve con dolor extinguirse de tuberculosis en la plenitud de la vida a los 52 años de edad.

Unas cuantas homilias y oraciones fúnebres son una pequeña muestra de sus trabajos no interrumpidos. Entre éstas últimas leemos con especial placer la que predicó en Tortosa en la traslación de los restos del Rdo. D. Enrique de Ossó, fundador de la Compañía de Santa Teresa.

Su retrato se ve en fina lámina en la portada.

L. N.

PRADO, GERMANUS. *Devotionale pii clerici et religiosi*. Ex Scriptura, Patribus, Liturgia variisque monumentis ecclesiasticae antiquitatis cum precibus piis indulgentiis auctis. (VII-416) - 16.<sup>o</sup> - 1935. Precio: Lib. It. 7. Casa Editrice Marietti.

Via Legnano, 23. Torino (118).  
(Italia).

Opúsculo ascético de lo más variado, jugoso y provechoso que hemos visto.

Contiene algunos trozos que pueden ser lectura espiritual. Lo más de este librito son oraciones vocales, himnos sagrados, jaculatorias enriquecidas con indulgencias, oraciones a diferentes Santos o en misterios y festividades, Ejercicios de preparación y acción de gracias para la comunión, coloquios con Jesús, Letanías.

Las viñetas que encabezan las diversas partes son propias y artísticas, y no menos las imágenes del Vía-Crucis, que es meditado, a manera de diálogo entre Jesús y el alma devota; y en esta misma forma dialogada está toda la parte anterior, la séptima.

L. N.

LESEUR, ELISABETH. *Cartas sobre el sufrimiento*. (429)-4.<sup>o</sup>-1924. Precio en rústica, 5 ptas.; en tela, 7. Editorial Políglota, Petritxol, 8, Barcelona.

Son muchas y muy variadas estas cartas sobre el sufrimiento, producido ya por enfermedad, ya por pérdida de personas queridas, por otras mil penas que ocurren en la vida. Será útil su lectura para las personas que sufren inconsolables, que son muchas.

Precede una Introducción larga (pp. 3-150) del R. P. J. Hébert, O. P., que fué director de la señora Leseur por espacio de once años.

En la portada se ve la Sra. Le-

seur y después dos facsímiles de su escritura (pp. 145, 150).

L. N.

REDONDO, BERNARDO. *La eterna condenación*. ¿Es un invento o una realidad? Interesantísima charla. (18)-4.<sup>o</sup>. Imp. Arroyo. Pío Rosado bj. 10. Santiago de Cuba.

Sí es interesantísima esta charla, no sólo por la materia en sí, pero además por la forma dialogada con que se propone. Van desfilando y deshaciéndose las dificultades que oponen algunos contra la existencia del infierno y su eternidad, reservando para el fin el argumento Aquiles de los adversarios, la misericordia de Dios.

L. N.

PERARDI, G. *Manual del Catequista católico*. Sexta edición española. Explicación literal con ejemplos del Catecismo breve de S. S. el Papa Pío X. (691)-4.<sup>o</sup>-1934. Precio: 7 ptas. Ediciones Fax. Plaza de Santo Domingo, 13. Apartado 8001. Madrid.

Tomando por base el Catecismo breve del Papa Pío X, en cada punto o pregunta se da una explicación adecuada y suficiente, muchas veces amplia. Con ellas el Catequista está suficientemente armado para explicar la doctrina. Tales explicaciones pueden revestir carácter de sermón. Al fin de ellas suele ponerse el fruto que de ellas puede sacarse.

Los ejemplos que se ponen son muchos y muy escogidos; se intercalan a cada paso, a veces dos y más a continuación. Ellos hacen la explicación más interesante y práctica.

L. N.